
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA E INDIAS

DEL JUEVES 14 DE NOVIEMBRE DE 1811.

ESPAÑA.

Madrid 15 de octubre. El decreto inserto en la gaceta del 7 de este mes, prescribiendo reglas para las expediciones de Indias, y para los que quieran pasar allá, ha excitado la risa de todo el pueblo, y prueba el estado de debilidad en que se hallan las cabezas de los ministros de José. Dice así:

“*Extracto de las minutas de la secretaría de estado.* — En nuestro palacio de Madrid á primero de octubre de 1811. — D. José Napoleón, por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, rey de las Españas y de las Indias. — Hemos decretado y decretamos lo siguiente. — Art. 1.^o No se concederán licencias para hacer expediciones y pasar á Indias, sino á casas y personas conocidas. — Art. 2.^o Los que solicitan licencias para despachar buques á Indias, deberán afianzar á satisfaccion de los gobernadores respectivos la presentacion de la tornaguía que acredite haber entrado en su destino y cumplido sus registros. — Art. 3.^o Los individuos que pretendan pasar á Indias deberán acreditar tener allí sus casas establecidas ó sus intereses. — Art. 4.^o Nuestro ministro del interior queda encargado de la execucion de este decreto. — Firmado. — Yo el rey. — Por S. M., el ministro secretario de estado. — Firmado. — *Mariano Luis de Urquijo.*”

Parece cosa de juego; y mucho mas cuando se sabe cuan desagradables han sido á los ministros de José las ventajas conseguidas contra los revoltosos de América, y que nunca han podido tener menos esperanzas que ahora de extender su mando á aquellas remotas regiones. Pero no abandonan el proyecto de malquistarias con los dominios españoles de Europa, y en las frecuentes juntas secretas que celebran sobre esta materia, se trata de enviar emisarios hijos de aquellos paises, que tengan relaciones de familia é intereses en Cádiz, Alicante y otros puertos de la península, y pasen por patriotas. Tienen sumo interes en que continúen los disturbios de la América española, y trabajan incesantemente por conseguirlo.

El 11. vino aviso del lugar de Alcobendas de haberse llevado dos guerrilleros á 10 soldados franceses que salian á robar uvas, y de que andaba por aquel distrito una partida de 200 patriotas. Asimismo llegaron pliegos de Aranza y del intendente de Cuenca Saiz, en que daban parte de los sucesos de Valencia hasta el 5. Estos no les presentaban el mejor aspecto por la obstinada resistencia del castillo de Murviedro, y hallarse el general Beresford con fuerzas muy respetables; no siendo de menor consecuencia la rapidez con que habian invadido el Aragon las partidas francesas, apoderándose de las guarniciones de Calatayud, Borja, Alcañiz, Epila y otras, y en Calatayud de mas de 8000 fanegas de trigo, cantidad de galleta, aceyte, vino &c., y muchos fusiles y municiones.

El 12 á la una del dia llegaron Aranza y el secretario de Darmagnac, entrando la escolta en el Retiro, y sin ningun aparato. Los afrancesados que habian difundido con jactancia, cuando marchó, que muy en breve entraria en Valencia, han quedado sorprendidos, y se preguntan unos á otros el motivo de la vuelta, teniéndola por un siniestro agüero. — Aranza se queja de Darmagnac, y este de aquel, siendo las quejas de ámbos en materia de intereses.

El 13 se desaparecieron las 2 guardias francesas de las puertas de Alcalá y Recoletos.

Ayer al medio dia llegó un posillon con la noticia de haber sido interceptada, el 12 por la noche en la venta de S. Rafael, 2 malas que iban y una que venia, con un coronel, un comandante, 60 hombres de escolta y un carro cubierto, cargado de botellas de vinos para José. Dos de los correos quedaron muertos, y el otro prisionero.

Las noticias de Valencia recibidas el 13 por la noche alcanzan hasta el 8, y son muy lisonjeras para los patriotas, porque las tropas de Suchet estan desalentadas de resultas del mal éxito de los asaltos dados al castillo de Murviedro: con este motivo se les ha aumentado la desercion. Las de Castilla son tambien satisfactorias, porque segun todas ellas, el socorro de Ciudad-Rodrigo, las marchas que le precedieron, y los combates subsiguientes con el ejército aliado han causado á los franceses una baxa de 10000 hombres, entre ellos 2000 de caballeria. Es tan público y notorio este resultado, que los ministros se han visto obligados á decir que no ha salido bien de la expedicion de Ciudad-Rodrigo. Lo cual, junto con no haber tenido la expedicion de Valencia el éxito que esperaban, es de mucha entidad é influxo para las negociaciones del Norte. — Suponen que habiendo logrado B. Liard penetrar á Bonaparte de la urgente necesidad de enviar á España cuantiosos refuerzos, lo ha estimulado y movido á emprender un viage con el objeto de terminar á toda costa las diferencias con el emperador Alexandro, sin lo cual no es posible pueda enviar el número de tropas que se necesita para concluir la conquista. Para el feliz éxito de esta negociacion, son un estorbo grandisimo, decian Urquijo y Laforest, estos acontecimien-

tos, los cuales por mucho que quieran ocultarse, no podrán dexar de saberse en toda Europa. Para contrarestarles del modo posible, han tomado el débil recurso de insertar en la gaceta de Madrid cuatro párrafos dislocados de los periódicos de Cádiz, y afirmar en tono magistral y decisivo la revolucion de las Américas, la suma pobreza del gobierno español, su mala inteligencia con el británico, y ponderar la nulidad de nuestros exércitos, no por falta de gente sino de instruccion y disciplina.

En Toledo se han pedido 6000 raciones para una division que ha de permanecer en aquella ciudad, y habrá nuevo gobernador de la provincia. La continua mutacion de gefes, indica lo poco felices que son en el desempeño de sus comisiones, y demuestra los cortos progresos que hace el sistema frances en las provincias ocupadas.

Del 18. La madrugada del 15 salió un fuerte destacamento de infantería y alguna caballería de la guardia real con artillería, hácia Aranjuez y Ocaña, con el fin de escoltar los convoyes de granos de la Mancha.

El 16 por la mañana entraron 400 infantes de Baden y suizos, procedentes de Toledo, escoltando 14 carros con efectos y el dinero recogido por Almenara de las caxas de aquella ciudad, Mora, la Puebla y otros lugares comarcanos. Por la tarde entró un gran convoy de Castilla, compuesto de 350 carros de municiones de guerra, vestuario, zapatos y otros efectos, con 14 piezas de artillería, 8 fraguas &c.: la escolta era de 1500 hombres de infantería de varios cuerpos. Venian agregades al convoy un general con 2 edecanes, 110 oficiales subalternos, 2 oficiales superiores, 4 coroneles, un coronel de ingenieros, y varios empleados y dependientes del exército llamado de *Portugal*; indicios todos de lo mucho que este ha sufrido.

El 17 fueron pasados por las armas 4 jurados que fueron presos en un pueblo al desertarse. Ha salido para Torija y Guada'axara la tropa que entró el 16 procedente de Toledo y alguna de la guardia real, para impedir que se celebre este año la feria de Torija.

El primer edecan de Soult que llegó á esta en busca de socorros, ha pasado á Paris con el mismo objeto; y el marques de Almenara marchó á ver á Marmont para intimarle la responsabilidad, si no enviaba refuerzos á Soult, que los pide con instancia.

Toledo 16 de octubre. Antes de ayer llegó á esta ciudad la division del baron de Foy que viene de Talavera, y consta de 3000 infantes, llenos de miseria, y muy pocos caballos mal equipados. Traen muchas caballerías cargadas de equipages, robos &c. Vienen á guarnecer estos contornos, y repenirse de las muchas fatigas que han pasado, y de las pérdidas que, segun ellos mismos confiesan, han experimentado en Ciudad-Rodrigo.

El 13 habia llegado la guarnicion de Manzanares, que al dia siguiente salió para Madrid, donde debe reunirse con otras tropas para marchar desde allí á otro destine. El regimiento de jurados número 2 tenia tambien orden de marchar, pero ha recibido contraór-

den. Estas incidencias y otras noticias que han llegado á entender los jurados, han influido mucho para la desercion, que ha sido mucha en estos últimos dias, y no cesa. Los oficiales no manifiestan menos descontento que los soldados.

Ha pasado para Madrid el general baron de Arnaud.

Del 23. Por fin salieron para Madrid el 16 los alemanes y jurados que habia en esta ciudad, todos bastante disgustados, y los últimos muy recelosos de que los trasladen al norte de Europa. Hay noticia de que ántes de llegar á Madrid han desaparecido muchos de ellos, incluso algunos oficiales.

Antes de ayer llegó Almenara con una escolta de 200 infantes y 25 dragones. Hoy pensaba salir para Manzanares con el batallon de marinos núm. 43, que debe ir á Andalucía; pero lo ha suspendido, por saberse que hácia Almagro y Ciudad Real andan reunidas algunas partidas de patriotas.

El duque de Mahon, gobernador galo-hispano de este partido, hace un triste papel desde la llegada del general Foy. No se le ha quitado el mando, pero nada manda, y Foy lo hace todo sin contar con nadie, ni aun para el reparto y exacción de las contribuciones, que son enormes é intolerables.

Talavera 18 de octubre. La primera y tercera division de infantería del ejército de Marmont, compuestas de 8 á 9000 hombres muy estropeados y desalentados, han pasado por esta villa, y se han establecido en los pueblos que hay desde aquí hasta Toledo. Han pasado con ellas 15 cañones de á 8 y 12, 50 cajas de municiones, y unos 100 carros de tren. Aquí estan los equipajes de dichas divisiones con parte de la artillería. Por el lado de Avila ha baxado mas tropa hácia Cadahalso y pueblos comareanos, donde permanece. Marmont está para llegar desde Plasencia. Hay quien cree que sus tropas solo han venido á descansar y reformarse por unos dias, y que luego harán un movimiento para abastecer á Badajoz, cuyo sitio recelan que formen los ingleses.

No se sabe de positivo el objeto de la nueva venida de Almenara: dicen que se restituirá muy en breve á Madrid.

Del 26. Marmont llegó á esta villa con Almenara, y á los 3 dias salió para Madrid con Amorós: se dice que volverán luego.

A la Puebla de Montalvan se le ha asignado en la contribucion de granos la cantidad de 5490 fanegas de trigo y 6340 de cebada, que se han de poner en Toledo en el término de tres dias.

El ejército frances ocupa la derecha del Tajo desde Plasencia hasta Toledo. Aquí han venido de todos los cuerpos por dinero, y se les ha pagado algo á cuenta; sin embargo estan muy descontentos los soldados, y los oficiales mas. Corren entre ellos voces acerca de la declaracion de guerra entre Rusia y Francia, y se dice que las tropas alemanas y los españoles jurados, que ya estan desarmados, marchan al Norte.

Valencia 15 de octubre. Esta mañana ha salido de aquí un con-

voy de pólvora para la division navarra del coronel Espoz y Mina, y se prepara otro de armas, medicinas y municiones, que saldrá muy en breve.

El castillo de Oropesa se rindió á los franceses el 10 del corriente despues de una defensa vigorosa. En seguida el enemigo intimó la rendicion al gobernador de la Torre del Rey, quien respondió negativamente, y se defendió hasta que los franceses tuvieron una batería á tiro de pistola. Entonces trató de salvarse con su valiente guarnicion, compuesta de 85 hombres, y lo logró mediante los auxilios que prestó el capitan Eyre, del navio ingles *Magnífico*, en cuyos botes hubo 3 heridos.

Los franceses no han hecho progresos contra Sagunto. La guarnicion está muy animosa, y apenas forma el enemigo sus obras cuando son destruidas.

Del 21. A los dos dias de haberse entregado la guarnicion enemiga de Calatayud á los patriotas, llegaron á la expresada ciudad 2000 franceses procedentes de Navarra y otros tantos de Tortosa. Su caballería siguió á los prisioneros hasta la sierra de Ateca; pero sin fruto alguno.

El general Mahy, que se hallaba el 13 en Almodovar, avanzó sobre Cuenca, tomando su caballería el camino de Huete. Se esperaba que la guarnicion, compuesta de 380 hombres, quedaria prisionera; pero se escapó por un desfiladero, dirigiéndose por las montañas á Madrid.

El 17 abrió el enemigo una batería de 2 morteros y 3 cañones contra Sagunto. El dia siguiente era ya la brecha practicable, y la asaltó el enemigo primero por la mañana y luego por la tarde, pero fué rechazado ámbas veces con imponderable bizarría. Segun afirman los desertores, los franceses perdieron mucho mas de 1000 hombres entre muertos y heridos, y dexaron en la brecha de 500 á 600 de los primeros. — Ayer estaba ya reparada la brecha con sacos de arena.

Han llegado aquí las guerrillas de Callera en número de 3000 hombres. Nuestras tropas estan en movimiento, y todo indica un próximo ataque contra el ejército enemigo.

De resultas de las proclamas que se han esparcido con profusion en el ejército frances, y que se han fixado en Marviedro y en el mismo cuartel general de Suchet, excitando á sus soldados á la desercion, se nos han pasado ya muchos, que anuncian la venida de otros muchos mas.

Tenemos noticias favorables de Cataluña. El general Lacy sorprendió en Igualada al enemigo, quien se retiró á un convento fortificado, abandonando sus caballos, armas, municiones &c., y perdiendo unos 200 hombres entre muertos, heridos y prisioneros, contándose entre los últimos la familia del general frances. La mañana siguiente se vió obligado el enemigo á abandonar la fuerte posicion de Monserrate; y los que se habian fortificado en el convento de Igualada, despues de inutilizar su artillería, municiones y otros

efec 03, se retiraron á Barcelona. — El 11 cogió el baron de Eroles 385 prisioneros con un convoy de 11 buyes, 400 carneros, 1000 fanegas de harina, 700 de trigo y gran cantidad de cebada. — La ciudad de Cervera ha sido ocupada por nuestras tropas. — El 7 se apoderó el baron de Eroles de otro convoy, matando y dispersando unos 200 franceses; y en Mombanch ha hecho el teniente coronel D. José Manso 200 prisioneros. — Toda la Cataluña está libre de enemigos, excepto las fortalezas, donde se hallan como bloqueados.

Del 22. Anoche á las 7 y media dió el enemigo á Sagunto otro asalto, que duró hora y media, y es el tercero que ha dado desde el día 18, sin contar los anteriores. Esta mañana hizo el castillo la señal de asalto rechazado.

Tenemos noticias de oficio del Enpecinado. El 11 del corriente salió de Calatayud para Daroca, adonde se dice habian llegado algunas tropas francesas. Los prisioneros de Calatayud llegaron á Sigüenza el 14 de este mes.

El coronel D. Gerónimo Merino, comandante de las tropas de Burgos, atacó al enemigo en Villadriego el 28 de setiembre, le mató 9 hombres, é hizo prisioneros á 173 soldados y 2 oficiales.

La division del general Mahy ha entrado hoy por la mañana en Liria. Esta tarde han llegado dos desertores que salieron ayer de Murviedro, y dicen que la desercion seria mas considerable, si no fuese por el temor que los soldados franceses tienen á los paisanos. Añaden que Suchet ha renunciado á dar mas asaltos, y que trata de minar el castillo de Sagunto.

Cádiz 13 de noviembre. Ayer han dado la vela de este puerto, á bordo del navio de guerra *Asia*, un bergantin de guerra y 4 fragatas de transporte, los dos batallones primero y segundo americanos, que son parte de las tropas destinadas á las provincias españolas ultramarinas.

ARTICULO DE OFICIO.

El Consejo de Regencia se ha servido expedir el decreto que sigue: D. FERNANDO VII por la gracia de Dios, rey de España y de las Indias, y en su ausencia y cautividad el Consejo de Regencia, autorizado interinamente, á todos los que las presentes vieren y entendieren, sabed: Que en las Cortes generales y extraordinarias, congregadas en la ciudad de Cádiz, se resolvió y decretó lo siguiente. — Siendo la principal atencion de las Cortes generales extraordinarias la de buscar y adoptar cuantos arbitrios puedan para cubrir los inmensos gastos que ocasiona la guerra en que se halla empeñada la nacion; y considerando las mismas, que la contribucion sobre el papel sellado es susceptible de algunos aumentos en su producto con poco gravamen del público, decretan: 1.º Se prohíbe el uso del papel común en los pliegos intermedios de toda especie de

eserituras, compulsas, executorias, certificaciones, testimonios, copias ó traslados que se libraren de cualesquiera autos ó documentos, debiendo ser todos los pliegos intermedios del papel del sello enar- to, y el primero y último del que corresponda con arreglo á lo man- dado en la última instrucción inserta en la real cédula de 20 de enero de 1795; con la calidad de que en caso de contravención á lo que se manda por este decreto, deba observarse á la letra todo lo mismo que en dicha cédula se prescribe sobre la nulidad de los ins- trumentos, y demás penas que allí se señalan. 2.º Que el Consejo de Regencia acuerde á todas las secretarías y oficinas que no admitan ninguna solicitud como no vaya en papel sellado, sobre lo cual hay bastante abuso. Lo tendrá entendido el Consejo de Regencia, y dispondrá lo necesario á su cumplimiento, haciendo imprimir, publicar y circular. — *Bernardo, obispo de Mallorca, presidente.* — *Juan de Valle, diputado secretario.* — *José María Calatrava, di- putado secretario.* — Dado en Cádiz á 13 de octubre de 1811. — Al Consejo de Regencia. — Y para la debida execucion y cumpli- miento del decreto que precede, el Consejo de Regencia ordena y manda á todos los tribunales, justicias, gefes, gobernadores y de- mas autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas, de cual- quier clase y dignidad, que le guarden, hagan guardar, cumplir y executar en todas sus partes. Tendréisle entendido y dispondreis lo necesario á su cumplimiento. — *Gabriel Ciscar, presidente.* — Au- sente *D. Joaquín Blake* con permiso de las Cortes. — *Pedro de Agar.* — Dado en Cádiz á 15 de octubre de 1811. — A *D. José Can- ga Argüelles.*”

El Excmo. Sr. gefe del estado mayor general ha recibido del ayudante general *D. Antonio Burriel*, por orden del capitán gene- ral *D. Joaquín Blake*, con fecha de 21 de octubre en Valencia, el parte siguiente:

“Excmo. Sr.: Me manda el Excmo. Sr. *D. Joaquín Blake* re- mitir á V. E., para que tenga á bien dar noticia á S. A. e Consejo de Regencia, copias de los partes que ha recibido del gobernador de Sagunto *D. Luis María Andriani*, los cuales confirman haber si- do rechazados los asaltos que dieron los enemigos el 18 á aquella fortaleza, como anuncié á V. E. en mi parte de ayer. Los partes del gobernador no son del todo correlativos, porque en el estado en que se halla, tiene que valerse de enviarlos cortos y en cifra, aprovechando los portadores las ocasiones que pueden. Dios guarde á V. E. muchos años. Valencia 21 de octubre de 1811. — Excmo. Sr. — *Antonio Burriel.* — Excmo. Sr. gefe del estado mayor general.”

Núm. 1.º “Excmo. Sr.: El enemigo tiene abierta brecha al fren- te del D. de mayo. Se me dió parte de ser accesible, marché allá, y cerciorado por el comandante de ingenieros de que le faltaba muy poco para serlo, me expresó lo estaba, muy en breve. — El enemi-

go, en fuerza de 2000 hombres dentro de sus trincheras, esperaba esta mañana el momento de alojarse en la brecha; lo intentó por medio de la zapa que llevaba muy adelantada al pie de la brecha, y trataba de adelantar, creído de orgullo, ó hallar débil ó descuidada la tropa que lo guarnecía. He presenciado, señor, el ardor y esfuerzos de los soldados y oficiales, sus ilustres defensores: el enemigo ha tenido muchos heridos, y ocasion de conocer que el espíritu moderno en nada desmerece del antiguo. Inútil á V. E. por el socorro. Dios quiera que esta valiente guarnición logre, con ver á V. E., la satisfacción de su libertad, y que no sea juguete de la suerte. Hoy tenemos algunos muertos y heridos. De V. E. — *Luis María Andriani.* — Excmo. Sr. D. Joaquín Blake.”

A las 4 de la tarde ha emprendido el enemigo otro asalto con mayor empeño que esta mañana, pues que ha llegado á estar en la misma brecha. Es admirable el entusiasmo de esta tropa: la destinada al Dos-de-mayo se ha cubierto de gloria en este día, dexando tendidos en la brecha y sus proximidades mas de 400 enemigos; son dignos de todo elogio y recompensa. Enviaré á V. E. los detalles, ó por mejor decir, tendré el honor de entregárselos personalmente, el día que venga á nuestro socorro, el que urge mucho. — Los muertos del segundo ataque de hoy son de 500 á 600. — Es copia. — *Burriel.*”

Núm. 2.º “Excmo. Sr.: Pasaré á V. E. los detalles de la brillante acción que sostuvieron nuestras tropas destinadas á sostener la brecha accesible de la batería del Dos-de-mayo en el día 18 último. He visto en ellos exáltada nuestra tropa al último grado; no pueden haberles excedido en sus días los antiguos saguntinos; han hecho prodigios de valor. — Es copia. — *Burriel.*”

“Excmo. Sr.: Son muchos los que se han distinguido en grado heroico: pasaré á V. E. inmediatamente que pueda el parte de todo. La oficialidad y la tropa está en la mejor disposición que pedia yo desear: gracias á V. E. por los auxilios que me da y me concederá atendiendo mis recomendaciones, dispensadas á la justicia. — De V. E. — *Luis María Andriani.* — Es copia. — *Burriel.*”

Núm. 3.º Solo el arte y la necesidad podrian hacer dueño al enemigo de Sagunto. Se le disputará el castillo á palmas. — Es copia. — *Burriel.*

Núm. 4.º Hoy 19. “Excmo. Sr.: El enemigo ha hecho hoy poco fuego. Se ha visto infantería, caballería y equipages marchar hacia Almenara. Nos ha llamado esto mucho la atención: tal vez se retiren. — De V. E. — *Andriani.*”

La tropa está tan animosa como se podría desear; la oficialidad deseando los riesgos á porfía. — Es copia. — *Burriel.*”

SUPLEMENTO

A LA GACETA DE LA REGENCIA

DEL JUEVES 14 DE NOVIEMBRE DE 1811.

ESPAÑA.

Guayana 21 de setiembre. Desde la época en que los revoltosos de Caracas levantaron el estandarte de la insurrección y arrastraron á ella las provincias adyacentes de Cumaná, Nueva-Barcelona y Barinas, hicieron varias diligencias para corromper la lealtad de los habitantes de esta ciudad; pero todas fueron inútiles. Lejos de acceder á sus criminales designios, los fieles guayanese reconocieron el 13 de junio de 1810 al primer Consejo de Regencia, y después las Cortes generales y extraordinarias de la nación española, á la que se glorian de pertenecer. A consecuencia, los insurgentes les declararon hace ocho meses la guerra, guarnecieron con lanchas y tropa varios puntos desde S. Fernando de Apure hasta S. Rafael de Barrancas al norte de este rio de Orinoco, en una línea cuando menos de 150 leguas, y por último establecieron en un cerro que hay, rio por medio, al frente de esta ciudad y la domina, una batería, donde colocaron 3 cañones, conducidos con no poco trabajo y costo. Este gobierno, obligado á tomar medidas para su defensa, puso sobre las armas sus milicias y equipó varias lanchas de fuerza, destinándolas á diversos parages del Orinoco para contener la osadía de nuestros enemigos.

La justa indignación de estos fidelísimos habitantes subió de punto, cuando en 25 de agosto último tuvieron los rebeldes el descaro de tremolar á vista suya en la batería la bandera de la *independencia absoluta*, que escandalosamente han proclamado.

En tales circunstancias, este ilustre ayuntamiento, lleno de patriotismo y de confianza en la acrisolada lealtad y valor del pueblo guayanes, determinó tomar la ofensiva, y dispuso que el 5 del corriente se embarcase en diferentes buques menores un cuerpo de 200 hombres, compuesto de la tripulación del bergantín español *Nuestra Señora del Carmen*, alias el *Empecinado*, su capitán D. José Bonmati, veteranos de infantería, y milicias de blancos, pardos y morenos, y leales vecinos urbanos. La expedición salió á las 12 del día, atravesó el rio, y protegida por los acertados fuegos de nuestras baterías, verificó su desembarco á la una de la tarde al pie del cerro enemigo; y á pesar de la aspereza y elevación de este, del excesivo

calor que se experimentaba, y del vivo fuego que hicieron los insurgentes tanto de fusilería como de artillería con bala rasa y metralla, nuestros soldados subieron con serenidad y rapidez á la cumbre, logrando á las 2 de la misma tarde apoderarse de la batería, y exhibir en ella el pabellon de nuestro adorado rey el Sr. D. FERNANDO VII. Fué preciso dar algun descanso á la tropa, y al amanecer del siguiente día 6 marchó contra el pueblo de la Soledad, donde habia un cuerpo de rebeldes, que segun todas las noticias, era de 400 á 500 hombres de caballería é infantería; pero no los encontró, porque á pesar de su superioridad, habian huido la noche anterior precipitada y vergonzosamente, abandonando 2 piezas de artillería, de que se apoderaron los nuestros.

La pérdida de los enemigos entre muertos, heridos y prisioneros en esta gloriosa faccion, ha sido considerable: la nuestra no pasa de 2 muertos y 5 heridos.

Los 5 cañones cogidos en la batería y en el pueblo de la Soledad, son, uno de calibre de 18, dos de á 12, uno de á 8 y otro de á 4, con sus municiones correspondientes. Se cogieron asimismo en la batería 2 banderas con adornos alusivos á la incua independendencia.

Noticioso de lo acaecido el caudillo principal de las tropas revolucionarias, D. Francisco Gonzalez Moreno, que con 600 á 700 hombres entre caballería é infantería tenia su cuartel general en el pueblo de S^a. Cruz, á dos jornadas de distancia, se retiró aceleradamente el dia 9, dirigiéndose á lo interior de las provincias enemigas, despues de incendiar los cuarteles y *caneyes* que habia construido, y una gran lancha que tenia en astillero; siendo probable que se le disperse la gente en el camino, como ha sucedido con la que su subalterno Freytes tenia en el pueblo de la Soledad.

De resultas de todo, han ocupado nuestras tropas los pueblos de Cabruta y S. Pedro de la Puerta, el de Barrancas y otros inmediatos á este, con dos hatos de ganado vacuno, el uno cuantioso, que era de los capuchinos aragoneses de la provincia de Cumaná, cuyo supuesto gobierno lo habia confiscado. El punto de Barrancas es muy importante por su situacion, y este gobierno trata de enviar toda clase de auxilios para mantenerlo, y preparar desde allí los medios de poner en libertad á las provincias de Cumaná y Nueva-Barcelona, cuyos habitantes anhelan á sacudir la opresion, y á vivir, como ántes, baxo un gobierno religioso y justo.

Por ahora está afianzada la tranquilidad de esta provincia, mayormente si se confirma la noticia divulgada en estos últimos dias de haberse suscitado movimientos en la provincia de Caracas contra los usurpadores de la autoridad y partidarios de la independendencia.

ARTICULO DE OFICIO.

El Consejo de Regencia se ha servido conferir en el regimiento de infantería de voluntarios de Castilla compañías á D. Ramon Te-

reyro, D. Ignacio Martínez Cervero y D. José María Arizala; tenencias á D. Blas María Solá, D. José Carrasco, D. Narciso Corvino, D. Bartolomé Wain, D. José Wain, D. Manuel Vago, Don Simon de la Greta, D. Ramon Lando, D. José Angulo, D. José García, D. Francisco Gomez, D. Antonio Diaz, D. Juan Sanchez y D. Gregorio Vazquez; y subtenencias á D. Francisco Rafael, D. Manuel Taquineto, D. Pelegria Meliana, D. Pedro Pascual del Castillo, D. Antonio Elers, D. Melchor Moya, D. José Matras, D. Agustín Serra, D. Antonio Quiró, D. Cristóbal Alvarez, Don José Torrena, D. José María Cazorla, D. Vicente Crosal, D. Manuel Dorado, D. Francisco Colmenero, D. Juan Banco, D. Miguel Albert, D. Antonio José Rance, D. Joaquin Mateos, D. Luis Mariano Espinosa, D. José García Saez, D. Bernardo Gonzalez y D. Ramon Luciano de Villamartin; y en el del segundo de Soria, ayudantia á D. Andres Aguirre; tenencias á D. Vicente Olmos, Don Francisco Rica Villareal, D. Marcelino Morales, D. Narciso Flores, D. Fernando del Rio, D. Ramon Pinillos y D. Antonio Palacios; y subtenencias á D. Cristóbal Julian, D. Tomas de Torres, D. Juan Garasa, D. Lorenzo Martinez, D. José Ortiz, D. Juan Bellido, y D. Calixte de Rozas.

En el batallon de infanteria ligera de voluntarios de Mérida; los empleos de ayudante á D. José Florez Galan y D. Juan Sanchez del Pozo; los de capitán segundo á D. Juan Vivas, D. Calixte Garcia Bajanda, D. Inocente Argüello, y D. Juan Antonio Testado; los de teniente á D. Ignacio Perez, D. Vicente Descaiz, D. Juan Hidalgo Chacon, D. José Carrasco, D. Ramon Gonzalez y D. Ramon Novea; los de subteniente á D. Juan Rosales y D. Ramon Gonzalez; y el de subteniente de bandera á D. Venceslao Lopez.

En consideracion al distinguido mérito que contraxeron en las acciones del sexto ejército, ocurridas en los dias 25, 26 y 27 de agosto último, el brigadier D. Francisco Cabrera, gefe de la tercera division del mismo ejército, y los coroneles de las columnas de granaderos y cazadores D. José Zaldivar y D. José de Ponce; se ha servido el Consejo de Regencia promover á Cabrera á mariscal de campo, y á brigadieres á los dos citados coroneles.

Igualmente ha promovido S. A. á brigadier á D. Manuel Mascareñas, coronel del regimiento de infanteria de Monterey, en premio de sus dilatados servicios y mérito de guerra contraido en acciones anteriores.

Relacion de los donativos patrióticos que hacen los empleados y dependientes de la real factoria de tabacos de la Habana.

Por una vez. — D. Francisco de Arango, superintendente director general interino, 500 pesos. D. Braulio Diego de Vivanco, contador agregado, ademas de 9 pesos mensuales con que contribuye en la capitania general,

17. D. Ignacio Gonzalez Cadiana, interventor general, además de 9 pesos mensuales con que contribuye en la capitania general, 17. D. Miguel Baso, portero, 4. D. Juan Alonso Perez, portero del rastrillo de la factoria, 4. — *Total de donativos por una vez, 542 pesos.*

Mensualmente. — D. Pedro Antonio de Gamon, administrador general, 18. D. Francisco Jacot, tesorero general de la factoria, para la manutencion de un soldado, 9. D. Ignacio Alvarez, director de labores, para la manutencion de 3 soldados que ofrece por todo el presente año, 27. D. Juan Antonio de Unzueta, secretario de la superintendencia, para la manutencion de un soldado, 9. D. Juan Martin Vegue, oficial segundo, 2. D. Mariano Medina, oficial tercero, 1. D. Francisco Azcona, oficial cuarto, 2. Don Antonio Cachurro, oficial mayor de la contaduria, para la manutencion de un soldado, 9. D. Fernando de Oroe, oficial segundo, 3. D. Domingo de la Herran, oficial tercero, 3. D. Gaspar Alvarez, oficial quinto, 1. D. Pablo de la Guardia, oficial sexto, 3. D. Antonio Marcelino Garcia, oficial séptimo, 1 y 4 rs. D. Juan Bautista Rios, oficial octavo, 1. D. José Alvarez, escribiente primero, 1. D. Juan Manuel de Oroe, id. segundo, 1. D. Miguel Nuñez, id. tercero, 1. D. Tomas Gonzalez Camero, oficial agregado, 1. D. Miguel Roman, portero, 1. D. José de la Rosa, oficial primero de la tesoreria, 2. D. Matias de Castro Palomino, oficial segundo, 1. D. Francisco Alvarez, reconocedor primero, 3. D. Nicolas Coca, id. segundo, 3. D. José Hernandez de Acosta, id. agregado, 1. D. Juan Remi, peon de confianza, 1. D. Felix Sanchez, id., 1. D. Manuel Francisco de Aranguren, guarda almacén, para la manutencion de un soldado, 9. D. José Joaquin Rivero, id., 3. D. Gerónimo José de Aguiar, oficial de libros, 1. D. Tomas Ruiz Solana, sobrestante segundo, 3. D. Rafael Rensoli, id. tercero, 1. D. Marcos Fernandez Castañeda, id. cuarto y fiel de peso, 1 y 4 rs. D. Gabriel de Lamas Pardo, agregado, 1. D. Sebastian de Rives y Noriega, capellan de la factoria, 8 y 2 y medio rs. D. Vicente Cremata, sobrestante del embotado, 2. D. José Rodriguez Amate, agente, 3. D. Juan Francisco Garcia, escribano, 1 y 4 rs. D. Francisco Alonso Pelaez, encargado de venta, para la manutencion de un soldado, 9. D. Gaspar Chaple, id., 2. D. Antonio José Ximenez, id., 2. D. José Garcia, id., 2. D. Francisco Gonzalez, id., 1. D. Domingo Sanchez, sobrestante del molino, 4. D. Julian de Magallanes, id. segundo, 2. D. Esteban de Urbietta, mayoral, 1. D. Antonio Fiallo, contramayoral, 1. D. Santiago de Tagle, sobrestante de la cigarrería, 2. D. Juan Francisco Godoy, sobrestante del encaxonado, 1. D. Rafael Pacheco, portero, 1. Don José Felipe Garcia, sobrestante del rapé, 1 y un real. D. Nicolas Nuñez de Acosta, sobrestante primero de la fábrica de cigarros de la Beneficencia, 2. D. Juan Manuel Diaz, id. segundo, 1 y 4 rs. Juana Diaz, maestra de las torcedoras de la Beneficencia, 1 y 4 rs. D. Francisco Cabrera y Martinez, guarda montado, 2. D. Tomas Sanchez, id., 2. D. Sebastian Valdés, id., 3. D. Domingo Menendez de S. Pedro, id., 2. D. Francisco Ximenez, id., 2. El maestro carpintero de la factoria, José Rosado, 2. — *Total del donativo mensual, 192 pesos y 3 y medio reales.*